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La presentazione

Settimana della bonifica, Righini allo start
Il titolare delle deleghe
sbilancio e agricoltura
al fianco di Anbi Lazio

ANAGNI

Anche l'assessore regionale al
bilancio, programmazione econo-
mica, agricoltura e sovranità ali-
mentare, caccia e pesca, parchi e
foreste, Giancarlo Righini, ha vo-
luto esser presente alla presenta-
zione delle iniziative organizzate
dai Consorzi di bonifica del Lazio
in occasione della "Settimana del-
la bonifica e dell'irrigazione", l'i-

niziativa di Anbi Lazio intitolata
quest'anno "Il cerchio dell'ac-
qua", in programma fino a dome-
nica prossima in tutto il territorio
regionale.

L'assessore Righini è stato in-
fatti ad Anagni, dove si è svolta la
seconda edizione della "Corsa del-
l'acqua". Tanti gli amministratori
locali e provinciali presenti, com-
preso il vicesindaco di Anagni,
Riccardo Ambrosetti.

Nello stupendo scenario del-
l'impianto di Tufano, nella città
dei papi, circa duecento atleti si
sono misurati su un percorso di
oltre dieci chilometri che ha coin-
volto quasi l'intero perimetro del- Lassessore Righini con Tagiiabosch i, Ambrosetti e Renna

l'impianto.
A fare gli onori di casa è stato il

direttore del Consorzio di bonifica
a Sud di Anagni, Aurelio Taglia-
boschi, che insieme a tutti i suoi
collaboratori e con l'importante
supporto degli operai, ha organiz-
zato al meglio l'evento portando i
saluti del commissario del consor-
zio, Sonia Ricci, che è anche pre-
sidente di Anbi Lazio.

«Dobbiamo ringraziare Righini
- ha detto tra l'altro il direttore
Tagliaboschi - non solo per la pre-
senza alla nostra manifestazione,
ma anche e soprattutto per aver
voluto realizzare una riforma, gra-
zie alla quale, anche l'impianto
che ha ospitato l'iniziativa, che
l'assessore ha voluto visitare, sarà
inserito, come altri del Lazio, tra
quelli di preminente interesse re-
gionale concretizzando una rifor-
ma attesa da quasi trent'anni». •
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Battistoni: "Daremo un seguito a quanto emerso dal dibattito". Nevi: "Dialogo continuo con i cittadini"

Forza Italia dà voce ai territori
In primo piano idee e
TERM

Filo diretto tra Forza Ita-
lia e i territori. Il format, av-
viato a livello nazionale, ha
coinvolto anche la provin-
cia di Terni con un incontro
molto partecipato che si è
svolto lunedì pomeriggio,
ad Amelia, nella sala Conti
Palladini. E' stato l'onore-
vole Francesco Battistoni,
responsabile nazionale del
partito per l'organizzazio-
ne, a spiegare il senso dell'i-
niziativa con cui "Forza Ita-
lia si pone all'ascolto della
società civile e dei territori
per raccogliere idee e pro-
poste da tradur-
re in iniziativa
politica. E' quel-
lo che stiamo fa-
cendo e che con-
tinueremo a fare.
Siamo ripartiti
dalla base - ha
aggiunto - e i
consensi, che ci
collocano come
terza forza poli-
tica a livello na-
zionale, ci dico-
no che stiamo
andando nella
giusta direzio-
ne". L'onorevole
Raffaele Nevi, portavoce
nazionale del partito, ha
parlato di come Forza Italia
ha mantenuto saldo il lega-
me con i territori. "Dopo la
scomparsa del presidente
Berlusconi, che era un pro-
tagonista assoluto della co-
municazione, con il segre-
tario Antonio Tajani abbia-
mo continuato a dialogare
con gli iscritti ed i cittadini.
E l'iniziativa di Amelia - ha
aggiunto - dimostra quanto
sia solido il nostro radica-
mento sul territorio. Quan-
to abbiamo ascoltato dai re-
latori avrà sicuramente un
seguito nella nostra azione
politica, a tutti i livelli".

proposte delle forze economiche e sociali e delle categorie professionali
L'ex sindaco di Amelia e
consigliera regionale, Laura
Pernazza, ha ribadito che
"le proposte emerse dal di-
battito saranno al centro
della mia attenzione e del
mio impegno politico. Il di-
battito che si è sviluppato è
stato ricco di idee e propo-
ste e mi auguro che presto
possa seguire un'altra ini-
ziativa dedicata alla sanità
che è uno dei temi più sen-
titi dalle nostre comunità".
Stefano Fatale, coordinato-
re provinciale di FI, ha sot-
tolineato che "il partito sta
portando avanti un nuovo
modo di fare politica, met-
tendo al centro i cittadini".
E ha poi ha ricordato il pros-
simo appuntamento eletto-
rale ad Amelia. A tal propo-
sito Il candidato sindaco del
centrodestra, Avio Proietti
Scorsoni, ha fatto gli onori
di casa parlando del suo
programma, dei risultati
raggiunti e della sua squa-
dra di candidati. I veri pro-
tagonisti dell'incontro, mo-
derato dal giornalista del
Corriere dell'Umbria, Anto-
nio Mosca, sono stati gli sta-
keholder, portatori di inte-
ressi e proposte. Dal presi-
dente di Confindustria,
Marco Centinari, che ha
parlato del nuovo modello
di sviluppo, al presidente di
Coldiretti Umbria, Albano
Agabiti, che ha sottolineato
i problemi del settore agri-
colo legati anche alla proli-
ferazione incontrollata dei
cinghiali. L'imprenditrice
Dominga Cotarella, presi-
dente di Terranostra, l'asso-
ciazione italiana degli agri-
turismi promossa da Coldi-
retti, ha poi sottolineato il
legame inscindibile tra le
eccellenze enogastronomi-
che locali e il turismo. Am-
pio spazio anche ai rappre-
sentanti di Confcommercio,
Confapi e Confesercenti. E

poi Confartigianato, con
Mauro Franceschini, Cna,
con Mirko Papa, Confagri-
coltura, con Giuseppe Mal-
vetani, la Lega Coop, con
Danilo Valenti, Confcoope-
rative, con Sandro Corsi, ed
il Consorzio di bonifica Te-
vere-Nera con la direttrice
Carla Pagliari. Erano pre-
senti anche i rappresentanti
della Cisl, della Uil e dell'Ugi
con il segretario Daniele
Francescangeli. Presenti al
confronto pubblico anche i
rappresentanti degli Ordini
degli avvocati e dei com-
mercialisti con Andrea Co-
lacci e Stefano Stellati.

R.P.

Forza Italia dà voce ai territori

'SXAi~i'i'An nº 
pNreutL~

IOOO 
~

~ ° ~ 93Ó64SSÓ55Ó ~T

1 / 2
Pagina

Foglio

21-05-2025
34

www.ecostampa.it

Consorzi di Bonifica

0
4
5
6
8
0

Quotidiano

Pag. 4

Tiratura: 7.357 

Diffusione: 4.257



Filo diretto Tra
Forza Italia e le
comunità locali.
Nelle foto,
alcuni momenti
dell'iniziativa
che si è svolta
lunedì scorso ad
Amelia nella sala
Conti Palladini
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Porte aperte
agli studenti

9 a pagina 16

Settimana nazionale dell'irrigazione

II consorzio di bonifica apre le porte agli studenti
RIETI

In occasione della settimana naziona-
le della bonifica e dell'irrigazione, il con-
sorzio di bonifica Etruria Meridionale e
Sabina promuove per venerdì un'impor-
tante iniziativa rivolta agli studenti della
scuola superiore dell'Istituto tecnico agra-
rio dí Rieti: una giornata di incontro, for-
mazione e scoperta, dedicata alla tutela
del territorio, alla gestione sostenibile del-
le risorse idriche e alla valorizzazione.
dell'ambiente. L'obiettivo è sensibilizzare
le nuove generazioni sul ruolo fondamen-
tale della bonifica moderna e dell'irrigazio-
ne intelligente nella protezione del suolo,
nella sicurezza idraulica e nello sviluppo
sostenibile.
Durante l'incontro, i partecipanti avranno
l'opportunità di vivere un'esperienza con-
creta e immersíva attraverso un ricco pro-
gramma dí attività. A cominciare dalla visi-
ta alle principali opere di bonifica, irriga-
zione e produzione di energia rinnovabi-
le, per osservare da vicino come funziona
la rete idraulica del territorio e come l'in-
novazione tecnologica viene applicata al-

la salvaguardia ambientale.
Ci saranno poi cantieri scuola con attività
dimostrative, in cui i tecnici del consorzio
mostreranno le fasi di gestione, cura e ma-
nutenzione delle opere e degli impianti, tra-
sformando l'apprendimento in esperienza
diretta. E ancora, prova in campo di macchi-
ne operatrici complesse, un'occasione uni-
ca per assistere all'utilizzo di mezzi specia-
lizzati impiegati nelle attività di bonifica e
irrigazione. E per finire, visita all'impianto
idrovoro di Ripasottile, struttura strategica
per il controllo idraulico della pianura reati-
na, fondamentale per prevenire allagamen-
ti e garantire l'equilibrio ambientale. L'ini-
ziativa rappresenta un importante momen-
to di educazione ambientale e orientamen-
to scolastico, volto ad avvicinare i giovani al
mondo delle professioni tecniche legate
all'ambiente e alla gestione del territorio.
"Apriamo le porte del nostro lavoro agli stu-
denti - sottolinea il presidente del Consor-
zio - perché crediamo che la conoscenza
diretta e l'esperienza sul campo siano stru-
menti fondamentali per costruire consape-
volezza e responsabilità verso il nostro pa-
trimonio naturale e idrico".
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San Giovanni Opera del Consorzio di Bonifica

Tricolore sull'Amo
per illuminare
la difesa idrogeologica

di Michele Bossini

SAN GIOVANNI

Arno illuminato col tricolore. A San Giovanni la prima
opera di difesa spondale realizzata dal Consorzio di Bonifi-
ca 2 Alto Valdarno è diventata l'emblema di un'azione con-
creta per la salvaguardia del territorio. La cerimonia di ac-
censione si è svolta lunedì sera in Lungarno Don Minzoni,
alla presenza della presidente del Consorzio di bonfica, Se-
rena Stefani e dei rappresentanti dei comuni della vallata.
"Insieme siamo riusciti
a pianificare e a realiz-
zare interventi mirati
per risolvere problema-
tiche specifiche. Una
manutenzione dei corsi
d'acqua - ha sottolinea-
to Stefani - che ha porta-
to risultati importanti
nella prevenzione. Il
rapporto costante con le
amministrazioni locali è
un punto di forza". L'iniziativa ha voluto accendere i riflet-
tori su un lavoro spesso invisibile, ma strategico: la manu-
tenzione del reticolo idrografico. Ma accanto è necessario
investire in opere strutturali per affrontare le sfide del cam-
biamento climatico. "Questa opera è simbolica e rappre-
senta bene il lavoro del Consorzio nel nostro comprenso-
rio. Un lavoro fatto di manutenzione ordinaria, ma anche di
straordinaria capacità progettuale". Ha spiegato il sindaco
Valentina Vadi.

In marcia per una cultura di pace
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Settimana nazionale dell'irrigazione

II consorzio di bonifica apre le porte agli studenti
RIETI

In occasione della settimana naziona-
le della bonifica e dell'irrigazione, il con-
sorzio di bonifica Etruria Meridionale e
Sabina promuove per venerdì un'impor-
tante iniziativa rivolta agli studenti della
scuola superiore dell'Istituto tecnico agra-
rio di Rieti: una giornata di incontro, for-
mazione e scoperta, dedicata alla tutela
del territorio, alla gestione sostenibile del-
le risorse idriche e alla valorizzazione
dell'ambiente. L'obiettivo è sensibilizzare
le nuove generazioni sul ruolo fondamen-
tale della bonifica moderna e dell'irrigazio-
ne intelligente nella protezione del suolo,
nella sicurezza idraulica e nello sviluppo
sostenibile.
Durante l'incontro, i partecipanti avranno
l'opportunità di vivere un'esperienza con-
creta e immersiva attraverso un ricco pro-
gramma di attività. A cominciare dalla visi-
ta alle principali opere di bonifica, irriga-
zione e produzione di energia rinnovabi-
le, per osservare da vicino come funziona
la rete idraulica del territorio e come l'in-
novazione tecnologica viene applicata al-

la salvaguardia ambientale.
Ci saranno poi cantieri scuola con attività
dimostrative, in cui i tecnici del consorzio
mostreranno le fasi di gestione, cura e ma-
nutenzione delle opere e degli impianti, tra-
sformando l'apprendimento in esperienza
diretta. E ancora, prova in campo di macchi-
ne operatrici complesse, un'occasione uni-
ca per assistere all'utilizzo di mezzi specia-
lizzati impiegati nelle attività di bonifica e
irrigazione. E per finire, visita all'impianto
idrovoro di Ripasottile, struttura strategica
per il controllo idraulico della pianura reati-
na, fondamentale per prevenire allagamen-
ti e garantire l'equilibrio ambientale. L'ini-
ziativa rappresenta un importante momen-
to di educazione ambientale e orientamen-
to scolastico, volto ad avvicinare i giovani al
mondo delle professioni tecniche legate
all'ambiente e alla gestione del territorio.
"Apriamo le porte del nostro lavoro agli stu-
denti - sottolinea il presidente del Consor-
zio - perché crediamo che la conoscenza
diretta e l'esperienza sul campo siano stru-
menti fondamentali per costruire consape-
volezza e responsabilità verso il nostro pa-
trimonio naturale e idrico".

Ragazzina aggredita alla stazione
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Lavori per la passerella ciclopedonale sul Muson
>Cambio di viabilità
nella zona a partire
da lunedì per il cantiere

VIGODARZERE
(L.Lev.) Iniziano i lavori per

la posa della passerella ciclope7
donale dalla provinciale del Ter-
raglione: cambia la viabilità. Da
lunedì prenderà avvio il cantie-
re: l'innesto della provinciale 87
del Terraglione con la SR307 del
Santo sarà reso a senso unico.
Pertanto dal Terraglione si po-
trà soltanto uscire in direzione
di Cadoneghe, mentre per entra-
re si dovrà passare attraverso il
territorio di Campodarsego.
Trattandosi di area di cantiere,
per questioni di sicurezza viene

istituito anche il divieto di pas-
saggio ai pedoni.
Saranno quindi apportate le

seguenti deviazioni: da via Car-
so (la strada del sottopasso) ver-
so la SR307 del Santo si viaggerà
a senso unico in uscita, quindi
verso Cadoneghe. Pertanto dal-
la provinciale del Terraglione si
potrà soltanto uscire. Per entra-
re sul Terraglione i veicoli legge-
ri sotto i 35 quintali dovranno
percorrere la SR307 del Santo in
direzione di Campodarsego,
svoltare a sinistra in via Piovet-
ta Feltre e imboccare via Padre
Leopoldo o via Perarello per rag-
giungere la SP87 del Terraglio-
ne. Per entrare sul Terraglione i
veicoli pesanti sopra i 35 quinta-
li dovranno percorrere la SR307
del Santo in direzione di Cani po-
darsego, svoltare a sinistra in
via Piovetta Feltre, raggiungere l'INNESTO della passerella

via Brenta, svoltare a sinistra in
via Praarie (SP70) fino al sema-
foro dei Molini di Agugíaro
all'incrocio con la SP46. Svolta-
re a sinistra e raggiungere il Ter-
raglione, che si troverà sulla si-
nistra. Un semaforo regolerà
l'incrocio tra via Perarello, via
Piovetta Feltre e via Brenta. Sa-
rà totalmente interdetto, in
quanto area di cantiere il tratto
di via Lungargine Muson com-
preso dall'impianto del consor-
zio di bonifica sullo scolo Salga-
ro fino al ponte oggetto dell'in-
tervento. II cantiere durerà al-
meno sei mesi. La passerella
(una struttura metallica aggan-
ciata al ponte esistente) sarà rea-
lizzata grazie a un contributo di
350mila euro dalla Regione Ve-
neto e 300mila aggiunti dalla
Provincia di Padova.

9 RIPRODUZIONE RISERVATA

'k I bigi lasego

Minaccia di morte la madre
poi aggredisce i carabinieri
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L'OPERAZIONE A STARANZANO IN BASE AL PROGETTO INTERREG "POSEIDONE'

Al via i lavori per ampliare
la Riserva della Cona
mezzi al servizio del cantiere stanno delineando il nuovo uerimetro
A metà aivano nell'area naturale si aaaiunaeranno così 10 ettari ai 50 esistenti

CiroVitiello/STARANZANO La nuova area sarà un am-
biente naturale di zone umi-

Finora si era parlato del pro- de d'acqua dolce nata dopo
getto solo sulla carta, ma ora un percorso lungo e articola-
tutto è cambiato: l'ipotesi to di restauro ambientale av-
dell'allargamento dell'Isola viato 30 anni fa.
della Cona diventa realtà. Da Il Comune di Staranzano,
qualche giorno, infatti, sono capofila dell'Ente gestore in
iniziati i lavori per la realizza- cui figurano anche i comuni
zione di 10 ettari in più di pa- di San Canzian, Fiumicello e
ludi d'acqua dolce in un'area Grado, grazie appunto all'au-
denominata "Fondi Magri", silio dell'Europa, ha acquista-
all'interno della Riserva natu- to, infatti, per 180 mila euro i
rale Foce Isonzo che oggi ac- 10 ettari di terreno agricolo
coglie già oltre 20 mila esem- che si aggiungono ai 50 ettari
plari di fauna provenienti da già esistenti, che grazie alla
tutto il mondo. I lavori princi- co-partecipazione del Consor-
pali saranno completati ver- zio di Bonifica della Venezia
sola metà di giugno. Le ruspe Giulia saranno interessati per
sono già in azione e comincia- l'appunto da una serie di nuo-
no a delineare il tracciato ve opere idrauliche utili alla
dell'area interessata. I terreni re-naturalizzazione. «E un so-
sono stati acquisiti con fondi gno quasi impossibile che si
pubblici destinati, secondo avvera dopo oltre quattro an-
quanto previsto dalla legge ni di impegno per trovare i
regionale 42/1996, al proget- fondi, le soluzioni tecniche e
to Interreg Italia-Slovenia quelle operative». È il com-
"Poseidone", di cui il Comu- mento di Matteo De Luca, na-
ne di Staranzano è partner. turalista e responsabile della

Le ruspe in azione in questi giorni all'Isola della Cona

Stazione biologica dell'Isola
della Cona alla luce i dell'ini-
zio lavori nella Riserva.
«Nell'area-spiega il naturali-
sta - prenderanno posto palu-
di d'acqua dolce alimentate
naturalmente dal canale del-
le ninfee connesso col Branco-
lo e saranno gestite per favori-
re la presenza di specie anima-
li e vegetali di particolare in-
teresse ed attualmente a ri-
schio, per la contrazione a li-
vello regionale di queste tipo-
logie di habitat. Queste palu-
di - aggiunge De Luca - favori-
ranno la connettività ecologi-
ca tra gli ecosistemi presenti
all'interno della Riserva e i
lembi di naturalità ancora esi-
stenti nelle campagne atti-
gue. Inoltre miglioreranno
l'area, interessata da piste ci-
clabili di livello regionale, da
un punto di vista paesaggisti-
co ed ecologico». De Luca af-
ferma inoltre che «questo
nuovo ripristino è un seguito
rispetto a quanto realizzato

in passato all'interno della Co-
na e si inserisce negli indiriz-
zi definiti dalla Comunità eu-
ropea con la "Restoration
Law", un concreto esempio
su scala locale e un modello
facilmente replicabile che
può essere previsto, progetta-
to e riprodotto in differenti
contesti costieri del territorio
regionale. «Tutto ciò è stato
possibile - ricorda De Luca -
grazie al nostro impegno e al-
la collaborazione attiva di in-
numerevoli soggetti ed enti
che a vario titolo hanno dato
un contributo significativo».
I ringraziamenti perciò van-
no al Comune di Staranzano e
alle amministrazioni dell'En-
te gestore (come detto San
Canzian, Flumicello e Gra-
do), al Servizio Biodiversità
della Regione, all'Assessora-
to regionale alle Risorse
agroalimentari, forestali e it-
tiche, al Corpo forestale regio-
nale, al Consorzio di Bonifica
della Venezia Giulia e alla
cooperativa Rogos, che cura
la gestione sul campo.—

~il'151C'1'An103L2_º'y'
dei lJ.I rrne
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Sfide ambientali e Delta del Po
Ecco la summer school di Unife
L'Università diventa centro di formazione e sperimentazione internazionale fino al 30 maggio
Il tema centrale sarà la transizione ecologica con gli studenti che esploreranno il paesaggio
Università di Ferrara diventa
centro di formazione e speri-
mentazione internazionale. Al
via e proseguirà fino al 30 mag-
gio, la prima edizione della Sum-
mer School internazionale 'So-
cio-Environmental Vulnerabili-
ties and Sustainable Transi-
tions: Challenge-based Approa-
ches'. Promossa dall'Università
di Ferrara nell'ambito del pro-
getto europeo di alleanza interu-
niversitaria Colours, coordinata
per Unife da Sandrine Labory,
docente del Dipartimento di
Economia e Management
dell'Ateneo estense. L'iniziativa
è stata presentata ieri alla pre-
senza della Rettrice dell'Univer-
sità di Ferrara Laura Ramaciotti,
oltre a Sandrine Labory, coordi-
natrice Unife nell'ambito di CO-
LOURS, Giuseppe Scandurra,
coordinatore della Summer
School e di Stefano Calderoni
del Consorzio di bonifica pianu-
ra di Ferrara. «Il nostro Ateneo è
tra le nove università europee
che hanno dato vita all'alleanza
Colours (Collaborative innOvati-

La presentazione della prima edizione della Summer School internazionale

ve sUstainable Regional univer-
Sities) - ha affermato la Rettrice
Ramaciotti - Obiettivo principa-
le è rafforzare l'eccellenza delle
università aderenti, aumentarne
la visibilità internazionale e pro-
muovere con decisione la mobi-
lità accademica in Europa. Gra-
zie all'iniziativa 'European Uni-

versities Alliances' della Com-
missione europea, il progetto
ha ottenuto un finanziamento di
14,5 milioni di euro, entrando a
far parte delle 65 'European Uni-
versities' ufficialmente ricono-
sciute. In questo contesto, la
Summer School rappresenta
un'importante iniziativa per af-

frontare le nuove sfide globali le-
gate alla transizione ecologica,
attraverso un approccio multidi-
sciplinare e inclusivo che valo-
rizzi la cooperazione con gli sta-
keholder regionali». La Summer
School, coordinata dai professo-
ri Gianfranco Franz del diparti-
mento di scienze dell'ambiente
e della prevenzione e Giuseppe
Scandurra del dipartimento di
studi umanistici dell'ateneo
estense, con la conduzione di
Davide Carnevale del diparti-
mento di studi umanistici, rap-
presenta, quindi, un'occasione
di riflessione e studio interdisci-
plinare sui temi della transizio-
ne ecologica, intesa come sfida
ambientale, sociale, culturale e
territoriale, a partire dal conte-
sto del Delta del Po. Durante la
settimana in presenza, studen-
tesse e studenti esploreranno il
paesaggio deltizio, indagando-
ne le fragilità e immaginando
strategie per affrontarle.

Mario Tosatti

ACCADt IN CITTÀ

Une vita dietro il bancone
11 dolore del clienti per Viviana
«Ti accoglieva con il sorriso«
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Civitella Paganico
Trenta bimbi
"seminano api"
insieme al Cb6
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Luci tricolori illumini
Pronti 2 milioni per le sponde
Stefani del Consorzio di Bonifica: «Le piogge sempre più intense mettono a dura prova il reticolo»
di Marco Corsi
SAN GIOVANNI

Un tricolore riflesso sull'Arno
per accendere i riflettori su un
lavoro quotidiano e fondamen-
tale: la manutenzione e la difesa
del territorio. È questo il mes-
saggio lanciato da «Bagliori nel-
la notte», l'iniziativa promossa
dall'Associazione nazionale dei
Consorzi di Bonifica e Irrigazio-
ne, nell'ambito della Settimana
Nazionale della Bonifica e Irriga-
zione. La cerimonia si è svolta lu-
nedì sera sul Lungarno Don Min-
zoni a San Giovanni, dove la pri-
ma opera di difesa spondale rea-
lizzata dal Consorzio di Bonifica
2 Alto Valdarno è stata protago-
nista di un gesto simbolico: l'ac-
censione delle luci tricolori
sull'Arno. Un evento posticipa-
to da marzo a maggio a causa
del maltempo, ma che ha sapu-
to trasmettere con forza il suo si-
gnificato. Presenti all'inaugura-
zione la presidente del Consor-
zio Serena Stefani, i sindaci e
rappresentanti dei Comuni del-

Sindaci e presidente del consorzio di Bonifica durante l'iniziativa

la vallata. Un fronte comune,
quello delle istituzioni locali,
che hanno sottolineato l'impor-
tanza della prevenzione e della
collaborazione nel contrasto al
rischio idrogeologico, in un con-
testo sempre più segnato dai
cambiamenti climatici. Durante
l'incontro è emersa con chiarez-
za la necessità di affiancare alla
manutenzione ordinaria una vi-
sione strutturale, sostenuta da
risorse adeguate. Nel solo

2025, nel Valdarno, sono previ-
sti investimenti per oltre 3 milio-
ni di euro su circa 200 chilome-
tri di corsi d'acqua, ma - come
ha ribadito la presidente - «non
basta»: servono fondi straordi-
nari per interventi come quelli
già attuati a San Giovanni, Late-
rina Pergine e Terranuova.
«Questa scogliera rappresenta
il lavoro del Consorzio: manu-
tenzione ordinaria e grande ca-
pacità progettuale. Lo dimostra-

no anche il tratto nei pressi del-
lo stadio e il nuovo intervento
che partirà in estate tra il Ponte
Ipazia e l'IVV», ha detto il sinda-
co Vadi.
Un'opera, questa, di grande im-
portanza, che muoverà investi-
menti per 2 milioni e 330 mila
euro, di cui 1,7 milioni saranno
destinati alla realizzazione vera
e propria dell'infrastruttura. «Se
un tempo bonificare significava
liberare i territori dall'acqua, og-
gi significa soprattutto difender-
li da essa - ha concluso Serena
Stefani - Un compito che si fa
ogni giorno più urgente a causa
di eventi meteorologici sempre
più intensi e frequenti, che met-
tono a dura prova il reticolo idro-
grafico. Per questo, nel nostro
comprensorio, siamo quotidia-
namente impegnati nella manu-
tenzione ordinaria dei corsi d'ac-
qua e nella ricerca di finanzia-
menti per nuove opere o inter-
venti strutturali». Erano presenti
all'iniziativa anche l'assessore
terranuovese Massimo Quao-
schi, il sindaco di Loro Ciuffen-
na Andrea Rossi e il consigliere
comunale di Montevarchi Angio-
lo Salvi.

uc tr Mori Illuminano l'Amo
Pronti 2 milioni per le s • • nde

Mondo del lavoro
Ecco l'archivi. Molta!
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Settimana della bonifica
II giorno del Palio Rafting
Oggi in programma la sfida fra le scuole sul torrente Gretano, a Paganico
E da domani riprendono gli appuntamenti con il Consorzio grossetano

GROSSETO

Dopo l'evento sul Fiume Ombro-
ne, la 'Settimana della bonifica
in Maremma' prosegue domani
con l'appuntamento organizza-
to dal Consorzio 6 Toscana Sud
sul torrente Gretano a Pagani-
co, con 'Argini Fioriti'. Ma già og-
gi, Cb6 sarà presente al 'Palio
Rafting delle scuole', sempre
sul fiume Ombrone, organizza-
to da Uisp e Terramare.
Nella 'Settimana della Bonifica'
sarà dedicata un'attenzione par-
ticolare alle idrovore. Nella not-
te tra sabato e domenica è stata
illuminata l'idrovora di Talamo-
ne. Quella di Casotto Venezia,
sulla strada provinciale delle
Collacchie tra Grosseto e Mari-
na, resterà invece illuminata
ogni notte fino a domenica,
quando si concluderà la 'Setti-
mana della Bonifica'.
«Questa iniziativa è stata pro-
mossa da Anbi nazionale - sotto-
linea Fabio Zappalorti, direttore
generale di Cb6 - per richiama-
re l'attenzione su quelle struttu-
re che oggi passano inosserva-
te, ma che da ormai 100 anni ri-
vestono un ruolo importantissi-
mo per i nostri territori».
«Sembra strano e a volte lo di-
mentichiamo - ricorda il presi-
dente Federico Vanni -, ma se
domani disattiviamo le idrovore
e non mandiamo personale a ge-

II Palio Rafting organizzato da Terramare e Uisp è in programma oggi

stirle, alla prima pioggia buona
parte della Maremma torna
sott'acqua. Illuminarle significa
ricordare la loro importanza».
«Perché tra tutta Italia ho scelto
proprio Grosseto? Per la ragio-
ne che è alle mie spalle. Vedia-
mo centinaia di ragazzi nei con-
fronti dei quali abbiamo un ob-
bligo, costruire un futuro diver-
so e migliore nel tempo dei cam-
biamenti climatici». E sono sta-
te queste le parole spese da
Massimo Gargano, direttore ge-
nerale di Anbi nazionale, duran-
te la giornata inaugurale della
'Settimana nazionale della boni-
fica'. Gargano ha voluto parteci-
pare proprio all'evento del Con-
sorzio di Bonifica 6 Toscana
Sud. In 200 tra studenti e inse-
gnanti, insieme nel fiume Om-
brone, sull'argine in altri luoghi
simbolo della bonifica.

Gli allievi di sei classi del liceo
scientifico 'Marconi' hanno rag-
giunto la centrale di San Marti-
no dove hanno ascoltato i tecni-
ci di Cb6 parlare del funziona-
mento della centrale. Da qui
hanno percorso l'argine in dire-
zione della città, fermandosi in
due punti per affrontare temati-
che importanti: l'importanza
dell'opera creata a protezione
della comunità grossetana e il
progetto 'Argini Fioriti'. L'attivi-
tà portata avanti con la collabo-
razione scientifica dell'Universi-
tà di Pisa ha condotto alla semi-
na di essenze mellifere che han-
no l'obiettivo di favorire la pre-
senza di api e al tempo stesso al-
lontanare gli animali più perico-
losi per l'argine (istrici, tassi e
nutrie), che con le loro buche
possono indebolirle e provoca-
re cedimenti.
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Massa Carrara

Cronisti in classe
La premiazione
D.Rosi a pagina 5
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Massa Carrara

Stadio, la capienza salirà a 5500
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Quei 'Cronisti in classe'
Oggi la premiazione
Sono 23 le scuole della provincia che hanno partecipato al concorso di giornalismo
L'iniziativa del nostro giornale per avvicinare i giovani alla lettura del quotidiano

di Daniele Rosi
MASSA CARRARA

Tempo di premiazioni per il
concorso 'Cronisti in classe
2025' ideato dalla Nazione e ri-
volto alle scuole del territorio.
Una partecipazione molto alta,
che ha riscosso grande succes-
so con numeri sicuramente im-
portanti, con ben 23 classi par-
tecipanti per un totale di 12 isti-
tuti scolastici differenti coinvol-
ti. Questa mattina nella sala del
consiglio, nel Comune di Mas-
sa, la premiazione degli elabora-
ti prodotti dagli studenti.
Tanti e anche particolarmente
interessanti i temi sviluppati da-
gli alunni, che hanno spaziato
da argomenti di attualità ad ana-
lisi specifiche su problematiche
del territorio, andando anche a
toccare temi come l'intelligen-
za artificiale e la violenza di ge-
nere. Il concorso, che ha il patro-
cinio del ministero dell'Istruzio-
ne, è stato sostenuto da Regio-
ne Toscana, Conad, Autorità
idrica Toscana, Cispel Toscana,
Cermec, Anbi Toscana, Automo-
bile Club Massa-Carrara, Fonda-
zione Cassa di Risparmio di Car-
rara, Autolinee toscane. Ricco il
parterre di premiazione degli
studenti, che saranno accolti da
alcuni giornalisti della redazio-
ne locale della Nazione. A livello

istituzionale saranno presenti il
prefetto Guido Aprea, il consi-
gliere regionale Giacomo Bu-
gliani, il sindaco di Massa Fran-
cesco Persiani, la sindaca di Car-
rara Serena Arrighi insieme
all'assessore alla Cultura Gea
Dazzi. Fra gli enti locali l'Ufficio
scolastico territoriale con Marta
Castagna e Vincenzo Genove-
se, il Cermec con l'amministra-
tore Lorenzo Porzano, l'Aci con
la direttrice Bianca Abbruzzese,
la Fondazione CrC con il presi-
dente Enrico Isoppi. Presenti an-
che il Cispel, l'Autorità idrica To-
scana, il Consorzio di bonifica.
Premieranno, oltre allo sponsor
Conad che sostiene la manife-
stazione da anni con impegno,
quest'anno anche il Rotary Car-
rara e Massa con il presidente

Gian Luigi Fondi e il biscottificio
Dogliani con Margherita Doglia-
ni. Queste le scuole partecipan-
ti: media 'Staffetti' di Massa, pri-
maria 'San Filippo Neri' di Mas-
sa, media 'Galilei' di Casola, me-
dia 'Leopardi-Da Vinci' dell'isti-
tuto Menconi di Carrara, istituto
'Tifoni' di Zeri, media 'Malaspi-
na' di Massa, media 'Alighieri' di
Arpiola di Mulazzo, primaria
'Marconi' di Carrara, media 'Car-
ducci' di Carrara, media 'Leopar-
di' di Carrara, Ipm di Pontremo-
li, primaria 'Bonomi' di Caniparo-
la, media 'Don Milani' di Massa,
media 'Galilei' di Monzone, pri-
maria 'Le Grazie' di Massa, me-
dia 'Malaspina' di Massa, istituto
penitenziario di Pontremoli, ele-
mentare 'Moratti' di Caniparola.

C RIPRODUZIONE RISERVATA
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Massarosa «Acqua bene comune»
Incontro del Consorzio alla Brilla
Nell'ottica di sviluppare una maggiore sinergia tra il Consorzio di
Bonifica, le associazioni che curano il territorio e la cittadinanza, l'en-
te consortile sta sviluppando una serie di incontri dedicati al tema
dei corsi d'acqua come bene comune. Il prossimo si terrà domani
alle 17,30 alla Brilla, a Quiesa. Intanto, un primo appuntamento che
ha coinvolto i soggetti interessati alla salvaguardia dell'acqua si è
tenuto nei giorni scorsi alla Fattoria Urbana Drappo Verde di Nave:
«un momento di partecipazione e condivisione ma anche un focus
operativo sulla cura dei corsi d'acqua del territorio su cui opera il
Consorzio - si legge in una nota dell'ente -; sono decine le associa-
zioni, e centinaia i volontari, che ogni mese collaborano con noi per
monitorare torrenti, canali e fiumi: tantissimi occhi in più che per-
mettono di avere una visione più ampia e approfondita di un fittissi-
mo reticolo idraulico, complesso e delicato». Dopo quello alla Brilla,
un ulteriore incontro si terrà sabato 31 maggio alle 10 al Castello di
Licciana Nardi, a Terrarossa.

Camaiore Massarosa

Feste e sagre tradizionali
Calendario per tutti i gusti
Eventi fino a novembre

Attivati i canta estivi
tarponaYII eo posti
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L'INIZIATIVA Soddisfazione per la tre  giorni dedicata dal consorzio Adige Po: eventi culturali e divulgativi

"La bonifica riguarda tutti"
Branco e Volpin: "Gestione del territorio è a beneficio della comunità". Arte, musica e promozione

ROVIGO - Tre giorni con la
bonifica, un bilancio posi-
tivo. Il consorzio di bonifi-
ca Adige Po ha inaugurato
la tre giorni di eventi "Bo-
nifica H24" con un'apertu-
ra straordinaria del tempio
della Rotonda: grazie alla
collaborazione con il sin-
dacato del tempio, con
Aqualab e con gli studenti
del conservatorio Venezze,
venerdì i6 maggio alle i8 è
stato inaugurato il percor-
so Arte - acqua, risorsa,
territorio, economia - alla
scoperta di alcuni teleri del
tempio che raffigurano
scene inerenti all'acqua,
alla bonifica e all'agricol-
tura del nostro territorio.
La vibrante narrazione dei
dipinti rappresentanti la
vita in Polesine è stata in-
tervallata da alcuni mo-
menti musicali a cura del
quartetto d'archi compo-
sto dai giovani musicisti
Federico Rossi e Marco Pe-
ruzza al violino, Michele
Ballo al violoncello e Ga-

Roberto Branco e Marco Volpin

briele Gastaldello alla vio-
la.
Il presidente del consorzio
Adige Po Roberto Branco
commenta con soddisfa-
zione: "Questi eventi ci
danno la possibilità di in-
teragire con la cittadinan-
za e a spiegare come la bo-
nifica ha permesso lo svi-
luppo del territorio. Questi
eventi divulgativi e cultu-
rali ci aiutano a spiegare
quanto la bonifica sia stata
importante storicamente
e quanto lo sia attualmen-
te. Il nostro è un lavoro si-
lenzioso ma costante, che
non tutti conoscono". An-
che il direttore generale di
Adige Po Marco Volpin ri-
badisce l'importanza di
eventi come Bonifica H24:
"Perché questa 3 giorni in
città? Ci siamo resi conto
che gli agricoltori già cono-
scono bene la nostra ope-
ra, ma spesso chi abita
all'ultimo piano di un pa-
lazzo non sa di beneficiar-
ne. Perché se vogliamo vi-

vere questo territorio non
possiamo prescindere dal-
le attività del consorzio,
che permettono di regima-
re le acque ventiquattro
ore al giorno. Possiamo di-
re che non siamo l'unica
infrastruttura importante
ma rappresentiamo in-
dubbiamente l'infrastrut-
tura ̀zero', quella che per-
mette lo sviluppo di tutte
le altre infrastrutture.
L'importanza storica della
bonifica oggi va letta in
chiave di cambiamenti cli-
matici, che richiedono
nuovi e diversi investi-
menti sui territori".
Bonifica H24 è un evento
che si è sviluppato all'in-
terno della settimana na-
zionale della bonifica di
Anbi e del Maggio Rodigi-
no. Presenti all'evento
inaugurale anche l'asses-
sore regionale Cristiano
Corazzari, il direttore di
Anbi Veneto Silvio Parizzi,
la consigliera provinciale
Lucia Ghiotti e Simone

Moretti, vicepresidente
Coldiretti Rovigo.
La manifestazione ha poi
proseguito sabato e dome-
nica con un ricco calenda-
rio di attività: particolar-
mente apprezzate le visite
a opera dei volontari del
Fai alla sede del consorzio,
Palazzo Bonanome Raven-
na, l'esposizione dei pan-
nelli delle principali opere
della bonifica, illustrati
dai tecnici dell'ente, e infi-
ne le visite guidate a cura
di Aqualab al terzo ciclo di
teleri del Tempio della Ro-
tonda. Gli eventi si sono
svolti nella cornice di piaz-
za Garibaldi, che per tutto
il week end ha ospitato i
corner divulgativi del Con-
sorzio, l'opera a terra dello
street artist Zentequeren-
te, la musica di Sabrina
Scarpati e del duo compo-
sto da Nicole Avezzù e Gio-
vanni Busin e la caccia al
tesoro finale condotta dal
gruppo scout Agesci di Ro-
vigo.

Rovico 

"La bonifica riguarda tutti"
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II taglio del nastro della tre giorni dedicato alla bonifica
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Legnago
Consorzio e Protezione Civile
Lezione specialeall,

Oggi, all'istituto professionale Giuseppe
Medici di Porto, la Protezione Civile Ana
del Basso Veronese, nell'ambito del pro-
getto per divulgazione della cultura di
Protezione Civile tra cittadini e studenti,
organizza un incontro tra le classi dell'in-
dirizzo Agrario e il Consorzio di Bonifica
Valli Grandi. L'appuntamento darà l'op-
portunità agli studenti di conoscere le
problematiche della gestione delle ac-
que in regime ordinario e di emergenza.
In apertura alla mattinata sarà presente
anche il sindaco Paolo Longhi. E.P.

"%ridio ad kndrea generoso»
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IN COLLABORAZIONE CON II CAI

Consorzio di Bonifica, convegno
sul gambero della Louisiana

Domani alle 2111 Consorzio di Bo-
nifica di Piacenza e la Sezione di Pia-
cenza del Club Alpino Italiano (CAI)
celebreranno la Giornata mondiale
della Biodiversità con l'evento dal ti-
tolo: "Gli alieni tra noi: il gambero del-
la Louisiana". Un convegno, gratuito
e aperto alla cittadinanza, organiz-
zato presso la sede del CAI sullo Stra-
done Farnese al n. 39.
Interverranno: Claudio Faimali, pre-
sidente della sezione di Piacenza del
Club Alpino Italiano; Maria Chiara

Contini, biologa del Parco Nazionale
dell'Appenino Tosco Emiliano; Danie-
la Ghia, docente dell'Università de-
gli Studi di Pavia; Gianluca Fea, idro-
biologo dell'Università degli Studi di
Pavia; Licia Colli, ricercatrice dell'Uni-
versità Cattolica del Sacro Cuore;
Chiara Gemmati, resp. relazioni ester-
ne del Consorzio di Bonifica di Pia-
cenza; Luigi Bisi, presidente del Con-
sorzio di Bonifica di Piacenza.
La serata sarà dedicata al progetto
europeo LIFE CLAW e, in particolare

al gambero della Louisiana (o gam-
bero killer), un crostaceo di origine
nord-americana, introdotto in Euro-
pa negli anni '70 a scopo alimentare
e poi proliferato fino a diventare la
specie di gambero d'acqua dolce più
traslocata al mondo e presente in
tutti i continenti eccetto Antartide e
Oceania.
II progetto LIFE CLAW "Crayfish linea-
ges conservation in North-Western
Apennine" (LIFE18 NAT/IT/000806) è
un progetto cofinanziato dall'Unio-
ne Europea attraverso lo strumento
LIFE e ha come obiettivo quello di
conservare e migliorare le popola-
zioni del gambero di acqua dolce au-
toctono Austropotamobius pallipes
in Emilia Romagna e in Liguria.

I umt,gyH;. tini) all'asta giudizi.dc
il tornane parlcd9ranu;pcºdc
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«Grandi dighe, un motore
di sviluppo per il territorio»
Il Corsorzio di Bonifica incontra al
Politecnico 150 studenti. Il presidente
Bisi: «Lavoriamo insieme per il territorio»

NACENZA
• Il Consorzio di Bonifica di Pia-
cenza - in collaborazione con
Anbi, Itcold (Comitato nazionale
italiano per le grandi dighe), Anbi
Emilia Romagna e Politecnico di
Milano (campus di Piacenza) - ha
inauguratola "Settimana dellaBo-
nifica 2025" e il "Dam Day" con un
workshop destinato agli studenti
universitari e under 18 dal titolo:
"Tra acqua e terra: le grandi dighe
quali motori per lo sviluppo del
territorio'.
Obiettivo dell'evento quello di ap-
profondire le tematiche legate al-

Nel mondo 62mila
dighe e 8.700 miliardi
di mc di acqua»
(Rosella Caruana)

10%
F, la percentuale delle
dighe europee sul totale
presente nel mondo,
il 3% di riserva idrica

le grandi dighe con una panora-
mica sugli invasi presenti nel mon-
do e un focus sulle funzioni assol-
te, le figure impiegate nel control-
lo e nella gestione delle opere e il
loro rapporto con l'ambiente e il
paesaggio.
Ad accogliere gli studentiil proret-
tore delpolo territoriale di Piacen-
za del Politecnico di Milano Dario
Zaninelli che ha introdotto ilwork-
shop e ricordato l'importanza del-
la diffusione della cultura delle
opere anche negli ambiti scolasti-
ci e accademici.
A portare un saluto con un video
messaggio, il presidente di Anbi
(Associazione nazionale dei Con-
sorzi di gestione e tutela del terri-
torio e delle acque irrigue) Fran-
cesco Vincenzi che a proposito
della Settimana della Bonifica ha
riferito che si tratta di«un momen-
to durante il quale ogni consorzio
punta avalorizzare il proprio ope-
rato, dimostrando i molteplici in-
teressi che ricadono sulla risorsa
acqua. Per queste ragioni, tramite
i consorzi di bonifica, coinvolgia-
mo tutta la cittadinanza e soprat-
tutto le giovani generazioni, cer-
cando di incrementarne cono-
scenza e consapevolezza».
E' seguito l'intervento di Rosella
Caruana, segretaria tecnict di It-
cold (Comitato nazionale italiano
per le grandi dighe) che, anche a
nome del presidente Guido
Mazzà, ha spiegato come l'associa-

L'incontro promosso dal Consorzio di Bonifica al Politecnico

zione «sviluppa la propria attività
in sinergia con Icold (Internatio-
nal Commission on Large Dams)
e con Eurcold (l'organizzazione
europea di Icold) anche organiz-
zando eventi a carattere scientifi-
co, tecnico e divulgativo sul ruolo
delle dighe e dei serbatoi sottesi ad
esse». Caruana ha poi spiegato che
nel mondo ci sono circa 62 mila
grandi dighe che immagazzinano
più di 8.700 miliardi di metri cubi
di acqua (di cui circa i160% ad uso
irriguo in favore del settore agroa-
limentare). In Europa, secondo
quanto ha riportato Icold nel 2023,
le grandi dighe sono 6 mila e 200
(circa il 10% del numero di dighe
nel mondo) e immagazzinano e
regolano quasi 230 miliardi di me-
tri cubi di acqua (più del 3% della
capacità di riserva idrica mondia-
le, secondo la fonte Fao quastat,
2021). In Italia le grandi dighe so-
no circa 530 e immagazzinano 12
miliardi di metri cubi di acqua.

Ha chiuso i lavori il presidente del
Consorzio di Bonifica di Piacenza
Luigi Bisi: «Quando si pensa alle
dighe, non bisogna considerare
queste opere esclusivamente in
quanto tali, nonostante il loro uso
plurimo ( ma vanno considerate
nel contesto della valle in cui sono
ubicate. Con questo intendo dire
che vanno considerati gli impatti
positivi e negativi che le opere ge-
nerano sui territori sia di monte sia
di valle. E questo vale per tutte le
opere. Come Consorzio siamo ge-
stori delle dighe di Molato e Mi-
gnano, e siamo all'interno di un si-
stema territoriale entro cui tutti i
soggetti coinvolti sono importan-
ti e funzionali agli altri per la con-

i 1ivisione di intenti a favore della
collettività. Il nostro lavoro non
avrebbe significato se non fosse
funzionale allo svolgimento delle
attività per cui le opere sono pen-
sate». Al workshop hanno parte-
cipato oltre 150 studenti. red.cro.
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ANAGNI INTESA CON IL COMUNE SUI PONTI LESIONATI

Nal
NUBIFRAGIO
CONSORZIO
GIÀ AL LAVORO

I mezzi del Consorzio d i bon (fica Impegnati nella messa In sicurezza del ponte sultorrente Rio

L'emergenza

Subito i lavori dopo il diluvio
Consorzio di bonifica e Comune si dividono i compiti per ripristinare sicurezza e viabilità
Situazione critica per due ponti a Villamagna. Parte la rimozione dei detriti per evitare esondazioni

ANAGNI

~Si corre ai ripari moltiplican-
do gli sforzi e agendo in sinergia:
così il Consorzio di bonifica a Sud
di Anagni e il Co  une affro ntano
l'emergenza causata dal nubifra-
gio di venerdi scorso nella zona di
Villamagna che ha danneggiato
due ponti isolando famiglie, a-
ziende agricole e diverse attività.
Danni registrati anche nel centro
storico della città, ma soprattutto
nella parte bassa. Nei pressi della
cascata dove l'antico ponte ro-
mano segna il confine tra i ter-
ritori di Anagni e Sgurgola, la tra-
cimazione delle acque ha inon-
dato i piani terra di alcuni fab-
bricati e laboratori artigianali.

IL COMMISSARIO
SONIA RICCI:

«INTERVENTO IMMEDIATO
PER RIPRISTINARE

IL DEFLUSSO DELLE ACQUE»

Ieri mattina nella sede del Con-
sorzio di bonifica si è tenuta una
riunione operativa per avviare i
primi interventi e pianificare
quelli futuri. "A seguito agli e-
venti calamitosi di venerdì 16
maggio - ha spiegato in una nota
Sonia Ricci, commissario straor-
dinario del Consorzio di bonifica
a Sud di Anagni - siamo inter-
venuti immediatamente per ri-
pristinare il regolare deflusso del-
le acque nella zona di Villama-
gna, in località Concervino. La
situazione richiedeva un'azione
tempestiva e il consorzio si è at-
tivato senza indugi. Abbiamo ef-
fettuato un sopralluogo congiun-
to con i tecnici dell'amministra-
zione comunale e del consorzio,
alla presenza del nostro direttore
Aurelio Tagliaboschi, per verifi-
care le condizioni dei luoghi.
Questo ha permesso di definire
con chiarezza gli interventi da
realizzare nell'immediate'.

Il commissario Sonia Ricci ha

inoltre anticipato in che modo si
procederà: "La priorità è stata da-
ta alla rimozione dei detriti e dei
tronchi accumulati in prossimità
degli attraversamenti sul Torren-
te Rio per ristabilire il corretto
deflusso delle acque. Quest'oggi
(ieri; ndr), in accordo con l'am-
ministrazione comunale di Ana-
gni che ringrazio, abbiamo rite-
nuto opportuno avviare una serie

di interventi più strutturali. Il
consorzio procederà con la ma-
nutenzione straordinaria degli
alvei, mentre il Comune di Ana-
gni si occuperà della sistemazio-
ne degli attraversamenti che in-
sistono sulla viabilità".
Non solo: "Elemento impor-

tante riguarda il nuovo contribu-
to previsto dalla Regione Lazio
per il servizio pubblicomanuten-

tivo, ai sensi della legge regionale
53 del 1998. Grazie a queste ri-
sorse - ha concluso il commis-
sario Ricci - potremo garantire
una manutenzione annuale, an-
che straordinaria, del torrente
Rio nella località Villania-
gna-Concervino, aumentando
concretamente la sicurezza i-
draulica dell'area". • P. R.

9 RIFes RISOFE RISERVATA
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San Secondo Al via Luca importante collaborazione. Oggi il primo evento

Bonifica e Plastic Free per l'ambiente
)) San Secondo Uniti da
un obiettivo comune il Con-
sorzio della Bonifica Par-
mense e l'associazione Pla-
stic Free Onlus gettano le
basi per una collaborazione
fattiva all'insegna della lotta
agli inquinanti provenienti
da materie plastiche.

Il focus dell'intesa sarà ri-
volto sia alla periodica sen-
sibilizzazione della cittadi-
nanza, grazie a pubbliche
iniziative, sia a vere e pro-
prie operazioni di raccolta
dei residui plastici abbando-
nati sempre più frequente-

mente nell'esteso compren-
sorio gestito dal Consorzio
lungo le sponde della rete di
canalizzazioni.
«Preservare l'ambiente e le

terre produttive nelle quali
viviamo dalle pessime abi-
tudini di abbandonare le
plastiche è tema di strettissi-
ma attualità — ha evidenzia-
to la presidente della Bonifi-
ca Parmense Francesca
Mantelli —. E per questa ra-
gione che, in linea con l'in-
tesa Water Way Plastic Free
che la nostra associazione
nazionale Anbi ha sancito

Accordo
Siglata la
collaborazione
fra Bonifica
Parmense e
Plastic Free
Onlus.

con Plastic Free per la pro-
mozione e recupero delle
plastiche in agricoltura, in-
tendiamo dare continuità ad
iniziative comuni volte a mi-
gliorare queste cattive mo-
dalità comportamentali nel
nostro comprensorio».
«Questa collaborazione di-

mostra quanto siano fonda-
mentali le sinergie tra asso-
ciazioni e istituzioni pubbli-
che — ha sottolineato Pietro
Ghidini, referente regionale
Emilia-Romagna di Plastic
Free —. Solo facendo squadra
possiamo presidiare con ef-
ficacia il territorio».

Il primo evento realizzato
in partnership da Bonifica
Parmense e Plastic Free si
terrà, nell'ambito delle ini-
ziative programmate all'in-
terno della Settimana della
Bonifica 2025, oggi e coin-
volgerà gli studenti della 3a
superiore dell'Istituto Gali-
lei — Bocchialini di San Se-
condo Parmense con attività
di recupero delle plastiche
lungo le sponde del Canale
Sissetta, nel tratto Gaiffa di
San Secondo Parmense.

r.c.
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Luzzara
Metti una domenica
al Museo del truciolo
alla scoperta del territorio

~apag.21

Una domenica al Museo del truciolo
nel segno della tradizione a Villarotta

omenicaaVillarot-
ta di Luzzara sarà
aperto il Museo
del truciolo. L'ini-

ziativa è stata programmata
in accordo con il Consorzio
di Bonifica Terre dei Gonza-
ga in destra Po a conclusione
della settimana nazionale
dellabonificae dell'irrigazio-
ne, con un programma che
prevede dalle 15 alle 171avisi-
ta al Museo del Truciolo.
All'interno del locale sono
collocati i macchinari (tor-
nio e macchine rifiltratici dei

trucioli) con cui si otteneva-
no i "paioli" dai tronchi di le-
gno di pioppo, poi dati alle
donne per farne delle trecce.
A seguire l'inaugurazione

della mappa donata dal con-
sorzio e della statua lumino-
sa della trecciaiola realizzata
da Luca Losi su iniziativa del-
la associazione G.F. La Trec-
ciaAps

Oltre allapresenza del pre-
sidente del Consorzio di bo-
nifica Terre dei Gonzaga in
Destra Po Simone Minelli, ci
sarà poi un ulteriore inter-

La chiavica
sulla Tagliata,
eretta
nel sec. XIV
è stata
ristrutturata
nel 2009
dalla Bonifica
Mantovana
"Terre
dei Gonzaga -
Destra Po" e
dal Comune
di Luzzara

vento e relazione dell'inge-
gnere Vito Fiordaligi sul te-
ma "Il quadro d'insieme del-
la bonifica Terre dei Gonza-
ga e la chiavica di Villarotta".
L'evento vuole favorire la

conoscenza del territorio e la
relazione tra i visitatori e chi
ne cura la gestione.Ma vuole
anche rappresentare un'oc-
casione di incontro per svi-
luppare un legame tra opera-
tori che attingono dalla me-
moria e dalla quotidianità,
per stimolare nella popola-
zione la consapevolezza del-

A la g MURI 111ZC

Tempo di fioriture
si 'ne ide del fiLrne

le fragilità e delle potenziali-
tàdel nostro territorio che ha
bisogno della cura da parte
di tutti al fine di garantirne
un uso adeguato e sostenibi-
le nel futuro.
La manifestazione si con-

cluderà con un aperitivo.
Per ulteriori informazioni

sulla visita è possibile contat-
tare il numero 379/2848636
o inviare una mail all'indiriz-
zo museodeltrucio-
lo@gmail.com.

C.R.
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In cammino sui luoghi simbolo della bonifica
tra storia, natura e impianti di irrigazione
Scuola/2 All'evento di Cb6 le classi degli istituti superiori e i loro insegnanti
Sono stati anche riempiti sei sacchi dell'immondizia, con plastica e bottiglie

Grosseto «Perché tra tutta
Italia ho scelto proprio Gros-
seto? Per la ragione che è alle
mie spalle. Vediamo centina-
ia di ragazzi nei confronti dei
quali abbiamo un obbligo, co-
struire un futuro diverso e mi-
gliore nel tempo dei cambia-
menti climatici».
Sono parole di Massimo

Gargano, direttore generale
di Anbi nazionale, l'associa-
zione che unisce i consorzi di
bonifica nell'intero Paese. E
che, nella giornata inaugura-
le della Settimana nazionale
della bonifica e dell'irrigazio-
ne, havoluto partecipare pro-
prio all'evento del Consorzio
di Bonifica 6 Toscana Sud.
Una giornata speciale: in 200
tra studenti e insegnanti, in-
sieme nel fiume Ombrone,
sull'argine e in altri luoghi
simbolo della bonifica a Gros-
seto.

Gli allievi dì sei classi del li-
ceo Marconi (seconda E, ter-
za A, terza B, terza C, terza H e
terza I) nella prima fase della
mattinata hanno raggiunto la
centrale di San Martino. Do-
ve, divisi in gruppi, hanno
ascoltato i tecnici di Cb6 par-
lare del funzionamento della
centrale, dell'impianto di irri-
gazione e di questa zona
dell'argine, non lontana dalla
Steccaia.
Da qui hanno percorso l'ar-

gine in direzione della città,
fermandosi in due punti per
affrontare tematiche impor-

L'iniziativa
si è tenuta
nell'ambito
della
Settimana
della salute

tanti: l'importanza dell'ope-
ra creata a protezione della
comunità grossetana e il pro-
getto Argini Fioriti. L'attività
portata avanti con la collabo-
razione scientifica dell'Uni-
versità di Pisa ha condotto al-
la semina di essenze mellife-
re che hanno l'obiettivo di fa-
vorire la presenza di api (cm-
cialiper la vita sul pianeta per
la loro funzione di impollina-
tori) e al tempo stesso allo nta-

Nelle foto
due momenti
significativi
della giornata
e l'idrovora
diTalamone
illuminata
con il
tricolore

tiare gli animali più pericolosi
per l'argine (istrici, tassi e nu-
trie), che con le loro buche
possono indebolirle e provo-
care cedimenti.
Una volta al Berrettino i ra-

gazzi si sono ricongiunti con i
colleghi della terza F e della
terza E dell'istituto agrario
Leopoldo II di Lorena. Le due
classi, accompagnate dalle
guide dell'associazione Terra-
mare, sóno state impegnate
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nella discesa di un tratto del
fiume, in attività di campiona-
mento delle acque (che saran-
no poi analizzate) e nella rac-
colta di rifiuti lungo le spon-
de. Sei i sacchi di immondizia
raccolti, e poi recuperati da
Sei Toscana: plastica con teli,
manicotti per l'irrigazione,
bottiglie. E anche qualche in-
gombrante e pezzi di biciclet-
ta.
Le guide dell'associazione

Alcedo hanno concluso la par-
te con cenni storici e naturali-
stici dell'argine, poi ricco buf-
fetper tutti allestito in collabo-
razione con Campagna Ami-
ca di Coldiretti. All'evento
non è mancato neppure il Co-
mune di Grosseto, presente
con il dirigente settore svilup-

I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I

D presidente Vanni
«Grazie anche
ai nostri dipendenti
che hanno reso possibile
questa giornata»

po ambientale Domenico Me-
lone e la responsabile del ser-
vizio ciclo rifiuti e demanio
marittimo Monica Mercuri,
che hanno portato il saluto
dell'Amministrazione e
dell'assessorato all'ambiente
lodando questo genere di ini-
ziative e auspicando nuove
collaborazioni in futuro.
«Le occasioni non manche-

ranno — assicura Federico
Vanni, presidente del Consor-
zio 6 Toscana Sud —Vogliamo
che questo evento con le scuo-
le diventi un momento an-
nuale di unione tra la città di
Grosseto e il suo consorzio di
bonifica». «Ringraziamo gli
studenti e i docenti che sono
stati l'anima di questa giorna-
ta— pro segue Vanni— il Comu-

ne di Grosseto, Sei Toscana,
Terramare, Alcedo, Coldiretti
e tutti i nostri dipendenti che
hanno reso possibile questa
manifestazione. Continuere-
mo con sempre maggiore
convinzione ad aprirci alle no-
stre comunità».

«Il Consorzio è un ente che
sta sul territorio e con il territo-
rio deve dialogare — aggiunge
il direttore generale Fabio
Zappalorti — ed eventi di que-
sto tipo ci permettono di far-
lo. Ovviamente soprattutto ai
giovani, che rappresentano il
nostro futuro, vogliamo e dob-
biamo far conoscere ciò che
siamo e ciò che facciamo».

«Grosseto ha una serie di
progetti importanti, su tutti
voglio ricordare Argini Fioriti,

con i ragazzi delle scuole ele-
mentari e medie in campo
grazie agli studi delle Univer-
sità— chiosa il dg diAnbi, Mas-
simo Gargano — Un tema che
può sembrare banale, ma che
non lo è affatto. Senza api non
c'è cibo, senza api non c'è ac-
qua. Per questo dobbiamo
educare i giovani».

Nella Settimana della Boni-
fica è stata dedicata un'atten-
zione particolare alle idrovo-
re. Nella notte tra sabato e do-
menica è stata illuminata l'i-
drovora di Talamone. Quella
di Casotto Venezia, lungo la
strada provinciale delle Col-
lacchie tra Grosseto e Marina,
sarà invece illuminata ogni
notte fino a domenica 25 mag-
gio, quando si concluderà la
Settimana della Bonifica.

L.'Ombrone? Un fiume da Palio
Domani cafting con 80 studenti
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Piano da 4 milioni
per salvare
il Massaciuccoli
«Grazie a fondi europei»

ViareggioALa Brilla a Quiesa
è stato presentato il progetto
da 4 milioni di euro, predispo-
sto dal Comune di Massarosa
con il coordinamento tecnico
dell'Ufficio Europa della Pro-
vincia di Lucca, incentrato sul
lago di Massaciuccoli alla pre-
senza dell'assessore regionale
all'ambiente Monia Monni.
Presenti anche il Parco, il Con-
sorzio di Bonifica, l'Università
di Pisa, oltre ad associazioni,
cittadini e privati che vivono
quotidianamente il lago di
Massaciuccoli.

«Il programma europeo Life
Nature & Biodiversity — "Sp a-
ce for Nature" — si spiega — è
pensato proprio per progetti
come questo in quanto affron-
ta situazioni complesse di de-
grado ambientale, promuove
soluzioni basate sulla natura,
richiede il coinvolgimento atti-

Brocchini, presidente
del consiglio comunale
di Massarosa:
«Importanti i contributi
dalla comunità locale»

vo di comunità e territori e pre-
vede cofinanziamento fino al
60% delle spese ammissibili».

«Il bando è aperto da poche
settimane e abbiamo tempo
quattro mesi per presentare
questo progetto, un interven-
to da quattro milioni di euro.
L'incontro è stata l'occasione
per condividere la visione del
progetto e invitare tutti i diver-
si soggetti a partecipare — spie-
ga il presidente del consiglio
comunale Riccardo Brocchini
con delega alla ricerca dei fi-
nanziamenti — il contributo
della comunità locale è prezio-
so e già in questa occasione so-
no emerse importanti solleci-
tazioni. Grazie alle risorse eu-

La presentazione del progetto
persalvare il Massaciuccoli
alla Brilla di Quiesa

ropee possiamo lavorare con-
cretamente e in modo condivi-
so nei prossimi mesi».

L'opportunità offerta dal Li-
fe rappresenta la naturale pro-
secuzione del percorso avvia-
to: da un contratto dilago con-
diviso, a un progetto europeo
operativo. Le azioni si fonda-
no su alcuni principi chiave:
superare l'approccio settoria-
le, passando da interventi
frammentati a una visione eco-
logica integrata; utilizzare in-
frastrutture verdi, come le zo-
ne umide di fitodepurazione,
capaci di potenziare i processi
ecologici esistenti; integrare la
comunità locale nel governo
del lago, attraverso partecipa-
zione, educazione e custodia.
Il progetto prevede un insie-
me integrato di interventi eco-
logici e infrastrutturali, volti a
risolvere alla radice i problemi
ambientali del lago di Massa-
ciuccoli: riallagamento con-
trollato e creazione di aree di fi-
todepurazione, riconversione
di aree agricole o incolte in zo-
ne umide naturali, costruzio-
ne di una rete di impianti di fi-
todepurazione per trattare le
acque di bonifica prima che
entrino nel lago. •

~—J
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L'iniziativa

Consorzio di Bonifica, passeggiata in Valdorcia
VALDORCIA

Una suggestiva passeggiata in
Valdorcia sui sentieri della boni-
fica. È quella organizzata dal
Consorzio 6 Toscana Sud, in col-
laborazione con il Fai e l'Unione
dei Comuni Amiata Val d'Orcia,
in programma per domenica 25
giugno.
II programma della Settimana
della bonifica organizzato da
Cb6 Toscana Sud si sposta in
provincia di Siena. Dopo il gran-
de evento sul fiume Ombrone a
Grosseto, con 200 tra studenti
e insegnanti, venerdì 23 spazio
ai bambini della prima, delle
due seconde e della terza della
scuola elementare Pascoli di
Buonconvento (istituto com-
prensivo Insieme di Montalci-

INFORMAZIONI UTILI

Pa.ségglì~

~~ ~~~
,-!1 SESTIERI ODIA BONIFICA

Una giornata nel verde
Programma e iscrizioni

Iscrizioni alla Passeggiata su
https://faiprenotazioni.fon-
doambiente.it, per informazioni
rivolgersi al numero telefonico
333 3659943.

no), che torneranno sull'Ombro-
ne per la seconda giornata del
progetto Argini Fioriti.
Domenica 25 giugno la passeg-
giata gratuita che concluderà il
programma della Settimana del-
la Bonifica. Offrirà uno sguardo
sulla geodiversità della Val d'Or-
cia, partendo dal massiccio cal-
careo mesozoico del monte Ce-
tona, passando per i depositi
marini pilocenici ricchi di fossili
fino al recente "vulcanismo" di
Radicofani e dell'Amiata.
E anche un tuffo nella biodiver-
sità tra orchidee, strani insetti,
erbe aromatiche in una inusuale
e originale esplorazione sulle
crete, con immersione in ipoteti-
ci flutti di un antichissimo mare
e racconti di popoli.
Dopo il ritrovo al dopolavoro La
Foce, nel territorio di Pienza, ci

sarà una breve introduzione a
cura di Claudia Maccari (Unione
dei Comuni Amiata Valdorcia),
Francesca Vergari (Università
La Sapienza di Roma) e Andrea
Saladini (Consorzio di Bonifica
6 Toscana Sud). Alle 10 parten-
za della passeggiata su strade
bianche, con la guida ambienta-
le escursionista Mario Morellini,
su un itinerario di 5 chilometri e
un dislivello di 150 metri, quindi
molto semplice. Lungo il tragit-
to, mostra itinerante con foto
d'archivio della Fondazione Ta-
gliolini. Arrivo alle 12 al podere
Pian di Biliardo e vista panorami-
ca sulle Biancane. Poi il ritorno
alle auto. I bambini sotto i 12 an-
ni accompagnati da un iscritto
non hanno necessità di iscrizio-
ne; necessarie scarpe chiuse e
acqua. In caso di maltempo la
manifestazione sarà rinviata.

,m 

>ROVINCü

Come 'Mangiare bene'
Ballati, la nutrizionista
che spopola sui social

Conwrziodi Bonifica, iatninValAor
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Mi impianti

Cingoli e Monte San Martino, dighe in stato ottimale
MACERATA Sono tu Itia regime
gli IMplairil di irrigazione
coliclilva in ,gestione al
one o nilridica.1;i: Lui mio
sta to iello del Musone.

dot erano i n programmi; da
tempo Mimo' ottal tiU la nii

fissati per fin e 13era Dopo I:::
puisa -i AttjVità li

irrigui sono pronti per servire il
settig e agi iistilm setti oi kile con
unaratova stagione ;triglia. A
fare un quadro della sit uaizione

è l'ingegnere ,Dictid Taffetani,
responsaitile del le dighe e degli
impianti dei Cor,sorzio. Lo
situo delle einqug dighe, ès ad
oggi, ottingile. Gragie
abbondanti piogge dei mesi
precedenti e aci Mi attento
esalt °le delle pot tal e dei Iiumia
ira,nte,illtii illii

1AlidiSCUTII) una buona
riserva el'auquo Anche la diga
di San TtlittaiD (Amtaidd ld
Monte San Nieirtino),cliiiisa
con un i 31 iportante rttard

dopo necessari lavori
a ii'im j sin cletirico, ha giri
n\IatooI:n'lmIlan i eli
meiri cubi (Vacca
raggiungendo il suo stato
abituale per u periodo. Stessa
cosa per la diga di Moreauti e
(5a5scie o issa ro Andi oge),,,,
Risultano ottime aroch le
condizioni delle dighe di
Castrecdoni di Lingotilneila
.eol,o) edi Conmnunza. La p.ri ma
con una disponibilità attuale di
313ml:doni di metri cubi

•-•".

d'acquise la seconda con quasi
11niiiioni su 13.0 ;limassimo
quota. Un volute che é
mala ente possibile
stsiggiungere gra', i u al colJaudo
i con teo-ai rimi n i stirai igo dello
scorso ',rimo che tin conserìdle
di abballere ii insi iti imposti
dopo ii sisma tic! 20l6, Nella
vallata LIlAo. 15 sIgan li Rio
Canale dlansipolilone ), èa
7,519.000 neriule diu gat
disponibile per l'Udititi szi;111e.

Mncerm. e rov

.1.16=1

Parapiglia tra due tifosi
itieri sugli spalti

•

Inmatia la...setta In un amo 21ála ~chinar] venduti
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SETTIMANA DELLA BONIFICA E DELL'IRRIGAZIONE

"Il Bosco Est Sesia di Agognate:
una realtà per la città"
Una settimana di eventi, iniziative, mostre e attività nella
natura per riflettere sull'importanza dell'acqua, sulla ne-
cessità di preservarla in qualità di elemento centrale per la
vita di una comunità. Torna la Settimana Nazionale della
Bonifica e dell'Irrigazione, promossa da ANBI, l'Associa-

zione Nazionale dei Consorzi per la Gestione e Tutela del
territorio e delle acque irrigue, che ha come tema "Il cerchio
dell'acqua — Risorse idriche e multifunzionalità per la so-
stenibilità". La Settimana della Bonifica si conclude il 23
maggio presso la sede novarese di Est Sesia, con l'incontro
pubblico "Il Bosco Est Sesia di Agognate — Acque e Bosco:
una realtà per la città", realizzato in collaborazione con Pro
Natura Novara .L'evento si terrà nelle sale dell'Archivio
Storico delle Acque eTerre Irrigue, che ospiteranno anche
la mostra fotografica sul Bosco Est Sesia di Agognate,

ECONOMIA
LAVORO

r.ºlM Al in hinm oa pn^'iaamn

Calano i contratti programmati~a,o,n„„.,.,,, 
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Fiumi, laghi e rogge
in piena salute: riserve
idriche sopra la media
Ma agosto fa paura
Pur in presenza di scorte rassicuranti, la stagione irrigua
potrebbe portare qualche criticità nei prossimi mesi
LA SITUAZIONE paLombardiavenerdì, che regi-
SALVATORE MONTILLO stranelbacinodelChieseunvo-
salvatore.montillo@teletutto.it lume presente nelle vasche arti-

ficiali superiore sia alla media
del periodo, +17.2%, sia rispet-

® A dare l'immagine plastica to ai valori minimi 2006-2020,
della quantità d'acqua disponi- +106.4%. Anche nel lago d'I-
bile oggi per il mondo agricolo, dro, al netto delle sue peculiari-
in vista della stagione irrigua tà, l'acqua invasata è superiore
che dovrebbe partire tra una ai valori minimi degli ultimi
ventina di giorni, è la centrale quindici anni del 20.4%. «Gli in-
idro elettrica Mcl di Salto di Cal- vasi sono quasi al massimo del-
cinato, punto nevralgico per le loro capacità - aggiunge Lec-
un territorio vastissimo, centra- chi -. Le dighe stanno già rice-
le per la salubrità e gli ecosiste- vendo le colate primaverili del-
mi di decine di comunità, che la neve, per cui pensiamo che
sulla risorsa idrica hanno co- quest'anno, pur con le mille dif-
struito la propria storia. «La rog- ficoltà dovute allo scarso inva-
gia Calcinata - spiega Lugi Lec- so che si può effettuare nel lago
chi, presidente del Consorzio di Idro, la stagione si sta avvian-
di bonifica del Chiese, che gesti- do in modo regolare».
sce l'impianto - raccoglie le ac- Stesso discorso vale per l'al-
que che vengono poi divise e di- tro bacino bresciano, quello
ramate verso Calcinato e verso dell'Oglio, dove però più degli
Montichiari. Le prime portano invasi artificiali contala capaci-
l'acqua fino ai confini con Casti- tà del lago di Iseo (oggi è al 93%
glione delle Stiviere, mentre le di riempimento) di offrire ac-
altre proseguono per Monti- qua ai consorzi di bonifica. Ilvo-
chiari e irrigano tutti i territori lume invasato nel Sebino risul-
fino a Carpenedolo. La stagio- ta superiore alla media degli ul-
ne irrigua quest'anno comin- timi quindici anni del 6.2% e su-
cia sotto i migliori auspici». periore ai valori minimi del pe-
Effettivamente, il flusso d'ac- riodo di riferimento del-

qua che alimenta la roggia Cal- 1'89.4%. «I livelli di riempimen-
cinata è imponente, grazie so- to del lago sono confortanti - af-
prattutto a una primavera mo'- ferma Diego Balduzzi, del con-
to generosa in quanto a precipi- sorzio di bonifica Oglio-Mella -
tazioni. e da gennaio siamo abbondan-
Riserve idriche. Lo rileva an- temente sopra la media. Abbia-
che l'ultimo bollettino sulle ri- mo iniziato il nostro periodo di
serve idriche pubblicato da Ar- competenza dal primo di apri-

le con il lago invasato quasi al
100% e le piogge di queste setti-
mane di primavera hanno con-
tribuito a rimpinguare le risor-
se».
Nei campi. L'andamento cli-
matico di questi mesi ha per-
messo, inoltre, agli agricoltori
di compiere il lavoro di semina
senza sorprese. «Caratteristica
di questa stagione irrigua - ag-
giunge Balduzzi - è che parte
con le semine del mais comple-
tate entro aprile. L'irrigazione
presumibilmente inizierà nella
prima decade di giugno e per il
primo raccolto non dovrebbe-
ro esserci sorprese particolari,
fatto salvo l'andamento climati-
co delle temperature». «Le se-
mine sono state tutte effettuate
- conclude Lecchi - e gli agricol-
tori stanno già effettuando il
primo taglio del fieno. Si stan-
no ora recuperando tutti i loiet-
ti (i prati erbosi, ndr) per prepa-
rare la nuova semina del mais.
Siamo in piena stagione, in una
situazione piuttosto regolare».
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Da mulino a centrale. La Mcl di Salto di Calcinato

Sorvegliato speciale. Uno scorcio del ghiacciaio dell'Adamello

Situazione ottima
anche per gli invasi

E la semina si è svolta
senza brutte sorprese

Vorticosa. La «Calcinata» all'altezza della ,deviazione» per Montichiari

BRESCIA E PROVINCIA

Fiumi, laghi e rogge
in piena salute: riserve
'driche sopra la media
Ma agosto fa .aura
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Vasche di laminazione,
paratie e manutenzione:
un lavoro senza sosta
I Consorzi di bonifica Oglio-Mella e Chiese sono in prima
linea per tutelare la sicurezza a livello provinciale
L'IMPEGNO

® La salvaguardia del territo-
rio e la sicurezza dei cittadini
passano anche attraverso il
controllo delle acque e la loro
regimazione. Un'attività cui
stanno dedicando sempre più
risorse i consorzi di bonifica
chiamati a rigenerare chilome-
tri di canali irrigui disegnati set-
tant'anni fa ma, soprattutto, al-
la luce dei cambiamenti clima-
tici e di eventi atmosferici estre-
mi, ad «imparare» a raccoglie-
re le acque, dirigerle e, magari,
riutilizzarle quando serve. La-
vori importanti, dai costi note-
voli, fatti laddove possibile con
mezzi propri, se non con con-
tributi regionali e con il Pnrr.
Un esempio è l'attività che

da tempo sta portando avanti
il Consorzio di Bonifica del
Chiese che entro il 2026 avrà
impegnato 40 milioni di euro
del Pnrr per lavori di questo ti-
po più altri fondi di Regione
Lombardia. «Abbiamo chiuso
le vasche di Botticino, Rezzato,
Virle e Nuvolento - spiega il pre-
sidente Luigi Lecchi - e abbia-
mo in ballo altri lavori finanzia-
ti col Pnrr». Entro il 2026 il con-
sorzio del Chiese concluderà i
lavori di rifacimento della log-
gia Lonata che da Cantrina di
Bedizzole arriva ad Esenta di
Lonato (per un costo di 26mi-
lioni di euro, fondi Pnrr) e, inol-
tre, sta lavorando al recupero
ambientale di una ex cava a Cal-
cinato che diventeràvasca di la-
minazione e bacino di acculo
(14 milioni di lavori sempre del
Pnrr). Entro il prossimo anno il

A Travagliato. La vasca di laminazione che sarà inaugurata venerdì prossimo

consorzio terminerà anche la
sostituzione di tutte le paratoie
del naviglio grande, da Gavar-
do fino a Brescia, rese automa-
tizzate con 3 milioni stanziati
da Regione Lombardia.

Tra le principali
novità c'è la struttura
che verrà inaugurata
venerdì a Travagliato

Il consorzio di bonifica
Oglio-Mella ha già impegnato
per progetti di riduzione delle
perdite di acqua dei reticoli
idrici poco meno della metà
dei tre milioni di euro ottenuti
con un mutuo decennale atti-

vato dal consiglio di ammini-
strazione dell'ente. In città so-
no state sostituite tutte le para-
tie sul fiume Mella, da Villa Car-
cina a Fornaci per scaricare il
reticolo cittadino in modo da
poter recapitare le acque piova-
ne. Altri lavori hanno riguarda-
to alcuni canali irrigui a Dello,
Offlaga, la roggia Trenzana a
Trenzano e Castrezzato, la rog-
gia Travagliata e diversi altri in-
terventi nella pianura brescia-
na. E venerdì prossimo, inol-
tre, sarà inaugurata la vasca di
laminazione a Travagliato fi-
nanziata da Regione Lombar-
dia per 400mila euro. «Il tema
dei bacini di accumulo - spiega
Diego Balduzzi del consorzio
di bonifica Oglio-Mella - diven-

so-

ta sempre più stringente
prattutto rispetto a una riduzio-
ne sistematica delle precipita-
zioni nevose che sono la nostra
vera scorta. Quindi grande at-
tenzione sulla regolazione dei

Numerosi gli interventi
progettati e messi
in cantiere grazie
ai fondi del Pnrr

laghi - aggiunge - con gli enti
regolatori pienamente allinea-
ti su questa dimensione e cura
dei rapporti con i bacini idroe-
lettrici, soprattutto quando ci
saranno le fasi più critiche in
stagione avanzata». S.M.
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Taglio di Po
Sostenibilità.
dPoDeliaSWeek
scalda i motori
Alvia la Seffirnana della
sostcnibiliù del Delta del
Po, che si terrà& Museo
della Bari i fica di (a'
Vendrainin a Taglio di l'o,
dal 25 maggio aril giugno.

Dían a pagina VII

MUSEO DELLA IIONFICA Al via dal 25 maggio la settimana della sostenibilità dedicata ai giovani
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Una settimana per la sostenibilità
>Tutto pronto per la terza edizione della #PoDeltaSWeek >Attesi un migliaio di giovani per condividere buone prassi
con eventi, laboratori e iniziative dedicate agli studenti Taschini: «Valorizzare le capacità di inclusione e accoglienza»

TAGLiO Oi PO

Pronti per #PoDei.taSWeek
2025.1a Settimana della sosteni-
bilità del Delta del Po, che si ter-
rà al Museo Regionale della Bo-
nifïca di Ca' Vendramin a Ta-
glio di Po, dal 25 maggio all'i
giugno. «Definito il programma
di #PoDeltaSWeek 2025 - an-
nuncia Virginia Taschini, presi-
dente di Fondazione Ca" Ven-
dramin - siamo tutti pronti per
la quarta maratona di sostenibi-
lità del Delta, che presenta e
promuove il contributo e le sfi-
de dei nostro territorio, nella
cornice del Festival Nazionale
dello Sviluppo Sostenibile». L'i-
niziativa promossa dalla Fonda-
zione Ca' Vendramin mira a a
diffondere la cultura della soste-
nibilità e le buone pratiche loca-
li, che concorrono alla realizza-
zione dei 17 obiettivi di sviluppo
sostenibile (Sdgs) fissati dall'A-
genda 2030 delle Nazioni Unite.

IL CALENDARIO
Un appuntamento annuale

che consente di dare continuità
alla discussione sui temi della
sostenibilità ambientale, econo-
mica e sociale fornendo, di vol-
ta in volta negli anni, nuovi
spunti e occasioni di riflessio-
ne, confronto e crescita a parti-
re dalle progettualità "messe in
campo" a livello locale e regio-
nale da parte dei diversi attori
(pubblici e privati) che vivono e

operano nei diversi ambiti loca-
li e di settore. A Ca' Vendramin
saranno ospitate le esperienze e
le buone pratiche di atri territo-
ri e il Delta per una settimana
diventerà la piattaforma di co-
noscenza, scambio, approfondi-
mento, dibattito ed esperienza
dei tanti temi ambientali, eco-
nomici e socioculturali.

L'iniziativa è collegata al Fe-
stival nazionale dello Sviluppo
sostenibile: la pica grande inizia-
tiva italiana per sensibilizzare e
mobilitare cittadini, giovani ge-
nerazioni. imprese, associazio-
ni e istituzioni sui temi in que-
stione.11 Festival conta ogni an-
no centinaia di iniziative in pre-
senza e online, su tutto il territo-
rio italiano e nel mondo.

IL PROGRAMMA
Per il terzo anno consecutivo

#PoDeltaSWeek è stato scelto
dall'Alleanza italiana per lo svi-
luppo sostenibile (Asvis) come
festival territoriale. Insieme ad
altri sette territori a livello na-
zionale, il Delta è stato indivi-
duato fra i soggetti più attivi che
incoraggiano e coordinano ini-
ziative locali per favorire il con-
fronto, stimolare l'individuazio-
ne di soluzioni sostenibili più
avanzate dal punto di vista am-
bientale. economico e sociale e
promuovere la condivisione di
buone pratiche.
Come per le edizioni prece-

denti, #PoDeltaSWeek si inseri-
sce nell'ambito "della Settimana
nazionale della Bonifica e

delI'irrigazione, promosso da
Arabi, l'Associazione nazionale
dei Consorzi di Bonifica.

L'edizione 2025 dedica am-
pio spazio ai giovani, circa un
migliaio durante la settimana,
perché a loro è destinato lo svi-
luppo del territorio in cui sono
nati e dove devono poter trova-
re le occasioni di crescita, for-
mazione e lavoro. Il program-
ma prevede una serie di percor-
si didattico-educativi al matti-
no con gli studenti, mentre nei
pomeriggi si svolgeranno labo-
ratori di progettazione parteci-
pata con operatori e associazio-
ni locali, attività convegnistiche
e seminari coni diversi portato-
ri di interesse. Momenti musi-
cali e spettacoli teatrali, favori-
ranno ulteriori occasioni di ri-
flessione e spunto. Nel fine setti-
mana si terranno escursioni a
piedi, in bici e in barra nel Del-
ta, oltre al raduno scout e alla
messa celebrata dal monsignor
Giampaolo Dianin, vescovo del-
la diocesi di Chioggia.

Nella giornata di chiusura. sa-
ranno premiati gli "Ambascia-
tari di sostenibilità" che. con la
loro operatività nei più diversi
settori, contribuiscono a tenere
viva la prospettiva di un futuro
più sostenibile nel Delta del Pa.
«Il nostro Delta merita di essere
conosciuto e valorizzato anche
per le capacità di inclusione,
motivazione e accoglienza»
conclude Taschini.
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Pista ciclopedonale da Borgo Rivo al centro
via libera agli ultimi interventi, poi l'apertura

PALAllO SPADA

E arrivato in questi giorni
m° atto per la conclusione dei la-
vori della pista ciclabile di borgo
Rivo. E' datata 9 maggio, il italti,
la determinazione del dirigeote
con la quale viene approvata fui-
thna variante, li top, Federico
Nannurelli, ha dato ii via libera a
una serie di interventi necessari
"perla risoluzione di cif tal ni
impreviste o imprevedibili"
emerse in corso d'opera e "in par-
te necessarie per il migliorai ten-
to della funzionalità dell'opera,
che non alterano la natura gene-
rale del contratto". Nello s'acca-i-
co, vista }Impossibilità di utilizza-
re mezzi pesanti nel tratto che si
estende lungo tutto il canale Ser-

si mone "a Causa fragilità- è scrit-
to nell'atto rilevata nel corso dei
sopralluoghì e nelle riunioni di
coordinamento in fase di esecu-
zione con gli enti gestori", viene
autorizzato l'uso di mezzi pi6 pic-
coli per io scavo per la realizza-
zione della fondazione stradale,
dei cordoli e dell'asfalto. Il Con-
sorzio di bonifica Tevere Nera,, in- 
fatti, in corso d'opera, ha eviden-
ziato il fatto che le possibili solle-
citazioni derivanti dall'esecuzio-
ne dei lavori per la 1.CaliZZ:117.017b2
della pista in adiacenza al tratto
del canale "potrebbero coi i i pro-
mettere ulteriormente la stabili-
tà della parete, di cui non è possi-
bile garantire la tenuta, in quanto
vetusta e non in buono stato".
Con la variante viene autorizzato

La nuovo pista ciclopedonale tra gorgo Rivo ed il centro

anche ii "ripristino delle canaliz-
zazioni e sistemazione in quota
dei pozzetti di opere di adduzio-
ne/scarico acque al canale Sorsi-
mone rinvenute solo in fase ese-
cutiva" nel primo tratto. Per mi-
gliorare la funzionalità dell'ope-
ra. e la sicurezza nel tratto del gua-
do e di attraversamento del fosso
Rivo, verrà realizzata una salitili-
ra in grigliato keller zincato per
prevenire la caduta nel vuoto,
Sempre in un'ottica di migliora-
mento della sicurezza dei fruitori
e della funzionalità dell'opera,
nei cosiddetto tratto "H" verran-
no installati parapetti in acciaio
zii auto. Questi ulteriori int ven-
ti hanno comportato un aumen-
to di spesa in favore della Asfal-
temi, clic sta eseguendo i lavori,
di circa Cilmila cura Completate

È ARRIVATA LA DETERMINA
DEL DIRIGENTE
DEL COMUNE
CON LA QUALE VIENE
APPROVATA
L'ULTIMA VARIANTE

queste opere, si ipotizza in pochi
ciciabile sarà conclusa.

'L'inaugurazione dovrebbe arri-
vare sulaito dopo ma non C detto
che sia così vicina, Nel frattempo,
l'infr a struttura, che è. stata realiz-
za ia in un circa un anno, conti-
nua. comunque ad essere frulla
da ciclisti, podisti o semplici cam-
minatori. Lunga 1,6 chilometri e
<finanziata con fondi Pnrr per 1,1
milioni di curo, collega II popolo-
so quartiere della periferia nord
della città al centro. Parte da via.
Talenti e aniva in via Bramante
dove si congiunge al tratto che
prosegue lungo zona Fiori fino
ad arrivare al sottopasso di via
Battisti. Si tratta di un'i ofrastruts
tura che viene considerata strate-
gica per uni re due zone della città
da sempre "divise".

Mon ica Di Lecce

klale. docenti dell'Ad —
diamo lezione modera. termini
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La n o tiz'

Settimana della Bonifica
e dell'Irrigazione, 25 scuole
di Capitanata coinvolte

I
n occasione della settimane della Bo
nifica a dell'irrïgazione organizzata
dall'ANBI dal 17 alo maggio il Con-'

sorzio per là Bonifica della Capitanata sí
prepara ad accogliere studenti e+ ittadini
che vorranno visitare gli impianti dell'En
te dislocati in tutto il comprensorio di Bo
nifica. _re l• itinerari proposti:"DallaSar-
genteallafonte"eheprevede lavisitaalla<
diga di Ocahito; "La forzadell'acqua" che
va 'dalla visita alla torre piezometrica P3`.

sino alla Vascadel Celone passando per
la Diga Capaccio e ̀̀Le stagioni della Bo-
nifica", il percorso nellazonaofanfinache
valdalla diga Capacoiotti,`il centro irriguo
San Samuele e l'idrovora Salpi.
Venticindu  eono gli Istituti della Provin-
cia di Foggia che hanno aderito.
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PICCOLO 10 Sabato 17 Maggio 2025

Ah" 
© "Nel

e5}anbinazionale

www.anbi.it

e.ir.,..,

I wasrr.ur;rá.v.+c,

CONSORZIO Di BONIFICA

ór~a

NAVAROLO
AGRO CREMONESE MANTOVANO

2004 I Casatnuggiore (n)-111 Roma,
www.nsvarolo.it - info@navarolo•it

IL CERCÁÏÖIEÍL'ACQUA
Risorse idriche e multifunzionalità per la sostenibilità
SETTIMANA NAZIONALE DELLA BONIFICA E DELLA IRRIGAZIONE

TGR

25 Maggio 2025
II Consorzio di Bonifica Navarolo per la tutela e lo sviluppo del territorio e dell'ambiente
Nei periodi di pioggia, attraverso una rete di 700 chilometri di
canali di bonifica e con il funzionamento degli impianti idro-
vori, garantisce lo scolo delle acque e la salvaguardia idraulica
del nostro territorio. Nel periodo estivo, mediante gli impianti
di pompaggio dal fiume Po e dal fiume Oglio, attraverso una
rete di 1200 chilometri di canali, fornisce oltre 150 milioni di
metri cubi di acqua necessari all'attività agricola per l'irrigazi-

Settimana della Bonifica dal 17 al 25 maggio 2025
Per tutti i giorni della "Settimana Nazionale della Bonifica e
dell'Irrigazione": Visite guidate nel Centro di documentazione
rlell'Lcomuseo presso l'ex centrale termoelettrica di San Matteo delle
Chiaviche e dell'impianto idrovoro previo prenotazione telefonica da
richiedere agli uffici del Consorzio In (asalmaggiore.

telefono 0375 80213 - 0375 42109

Domenica 18 e domenica 25 maggio
Apertura straordinaria del (entro di documentazione dell'Ecomuseo
presso l'ex centrale termoelettrica di San Matteo delle Chiaviche con
ingresso da Via Trieste 111 dalle OTC 4,00 afte 12,30 e dalle ore 14,00
alle ore 19,00 per visite guidate alla documentazione storica e
dell'impianto idrovoro senza prenotazione.

ECOMUSEO
TEERS D'ACQUA ,w OGLIO

one delle coltivazioni. Con l'impinguamento della rete idrica
consortile, provvede alla tutela ambientale del territorio, ga-
rantendo un provvidenziale grado di umidità diffusa nei ter-
reni, anche non agricoli, che, nei momenti di magra estiva dei
fiumi Po ed Oglio, rischierebbero la desertificazione. Inoltre,
collabora con Enti Locali ed Enti Territoriali all'attuazione di
programmi e progetti di riqualificazione ambientale.

rsA~01.

Impf8nto idrovoro di San Matteo dille Chiavich

Sabato 17 Maggio
Performance artistica di Marlºnº Kunz e Lorenzo Letizia

Sabato 24 Maggio
Ore 17.00 - Inaugurazione della nostra "una nuova linea d'arrivo. Visioni e progetti per tEcemuseo terre d'Acqua tr Oglio e Po" m collabo-
razione con gli studenti dei Politecnico dl Milano.

I~ Martedì 27 Maggio
Ore 20.45 • Musical a cura degli alunni della Scuola Primaria di San Manco delle Chiaviche "Aden e Mora" , m cui verranno proposte e recitate, In dia-
letto, canzoni deg5 artisti Veder" ed Fumido Malagota, e molto albo.
Informazioni e prenotazioni: Facebook e arsraglam: "rcomuseo terre d'acqua Ira Oglio e Pn" - Cell. 335.7060987 - E-rnaiL• geocninlluenreSrgmail.com
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